
GAZETA DEL GOBIERNO

Del Viérnes 17 de Marzo de 1809.

GRAN BRETAÑA.

Lóndres 24 de enero.

Anoche llegó el capitan Gordon con el siguiente parte del Teniente general Sir David Baird para el Lord Vizconde Castlereagh, uno de los principales Secretarios de Estado de S. M.

A bordo del navío Ville de Paris 18 de enero.

Milord: por la sensible muerte del Teniente general Sir Juan Moore, acaecida en la accion del 16 del corriente, creo de mi obligacion informar á V. E. que el ejército francés atacó las tropas británicas en la posicion que ocupaban delante de la Coruña, á las 2 de la tarde con corta diferencia.

Una grave herida que me forzó á retirarme del campo un poco ántes del desgraciado acontecimiento de Sir Juan Moore, me priva de la satisfaccion de poder dar á V. E. por mí mismo noticia circunstanciada de los detalles del combate, que fué largo y obstinado, y me pone en la precision de referirme al adjunto parte del Teniente general Hope, en quien recayó el mando del ejército, y que supo dirigir con tanto acierto y pericia el ardiente zelo é invencible valor de las tropas de S. M., que á sus sabias disposiciones deben atribuirse las ventajas que hemos conseguido en aquel dia, en el qual hemos rechazado y derrotado al enemigo en todos los puntos del ataque. El capitan Gordon, mi edecan, tendrá el honor de poner este parte en mano de V. E. y podrá dar las demás noticias que sean convenientes. —D. Baird. —

(Se continuará.)

P O R T U G A L.

Lisboa 28 de febrero.

Escriben de Viana con fecha de 20 del corriente, que todo el dia 17 y parte del 18 tiraron los franceses apostados de la otra parte del Miño con cañones de 18 y 24; y aunque acertaron á algunas casas, fué sin daño. Y viendo que con esto no atemorizaban, ayer se retiraron de aquel parage despues de un gran saquéo, llevándose algunas doncellas; pero luego los nuestros, habiéndolo observado, juntaron los frayles del convento de Sto. Domingo, y una compañía de ordenanza de la misma Villa, pasaron á la orilla opuesta, y se traxeron las dos piezas con que los franceses habian tirado.

De las fronteras de Galicia han llegado noticias del 20 de este, de que en Tuy frente de Villanova y en Salvatierra ha habido bastante tropa enemiga, haciendo muchos movimientos para entrar en nuestro Reyno en barcas por el Miño; mas nuestra tropa lo guarnece, y le ha hecho viva resistencia con acciones de gran valor.

Acaba de llegar la noticia á Viana por tres sugetos, concordados todos en sus dichos, que el dia 19 frente de Melgazo en Galicia, desconfiando los franceses de los gallegos, empezaron á pasarlo todo á cuchillo. Los gallegos gritaban á los portugueses que les socorriesen, y estos pasaron á toda prisa en gran número de barcas, obligando á los franceses á retirarse mas arriba, quedando de estos 80 muertos, y de los nuestros solo un herido.

Melgazo.—Los franceses son peores que fieras: quemaron una iglesia y algunos lugares en Sacariñas y Muzetan. Tenemos á la vista mas de 1000 hombres de infantería y de caballería: se cree que se dirigen á Lugo por no poder realizar su intento de entrar en este reyno.—Las noticias del ejército de Alhariz, Oimbra, y Berin son que los franceses están en aprieto en Galicia. Hoy han llegado á Rivadavia 800 aragoneses, y ayer noche llegaron 200 catalanes, y al fin del mes compondrán hasta 500 hombres. El resto del ejército de la Romana está para llegar á Orense. A esta plaza han llegado muchos infelices de los lugares quemados, que vienen huyendo. Viene

gente de todas clases, sin saber unas familias de otras, y su número excede ya de 200 almas.

Valencia del Miño 21 de febrero.—Los franceses se dexan ver frente de esta plaza, á quienes se les ha hecho fuego muchas veces, y se les ha visto caer. Pasamos un dia á la otra banda, nos traximos todas las barcas que tenian allí, y algun ganado. Hacen todos sus esfuerzos para construir puentes; mas todo se les frustra por las muchas fortificaciones que tenemos. En Raya-Sect ha habido algunos pequeños combates con algunas guardias avanzadas, con ventaja nuestra.

Miranda 28 de febrero.—Ayer llegaron á esta villa 14 oficiales franceses hechos prisioneros por los voluntarios españoles, y cogidos en Valladolid, cuyos individuos son un Brigadier, un Coronel, un Comisario que ya estuvo en Lisboa, y otros subalternos. Desde Chaves escribe el Brigadier Francisco de la Silveyra con fecha de 18 del corriente que aquel dia habia recibido 32 prisioneros franceses hechos en un combate en Orense; pero que todavia ignoraba las circunstancias de la accion, y que todo iba muy bien por aquel lado de Galicia.

ESP A Ñ A.

Oviedo 18 de febrero.

Noticias militares de lo ocurrido en Asturias desde 15 de enero hasta 8 del corriente.

El mariscal de campo D. Francisco Ballesteros, General de la primera division del ejército de la izquierda, desde su quartel general de Villanueva da el siguiente parte á esta Junta General su fecha 16 de enero.

En la mañana de ayer me dió parte el comandante de mi derecha el coronel del regimiento de Villaviciosa D. Carlos Rato, de que los enemigos en número de 700 á 1000 hombres atacaban vigorosamente el puente de Lley, y que el punto de Siejo se sostenia con teson contra 400. Este aviso, y el de que las tropas ligeras enemigas emboscadas sobre la barca de Nargánes intentaban con sus fuegos impedir las comunicaciones de la línea, me dió á conocer que dirigian todos sus esfuerzos contra mi derecha. Inmediatamente dispuse que mi izquierda al mando

del Coronel del regimiento de Luarca se pusiese sobre las armas y en observacion de todos los movimientos del enemigo: que el regimiento de Navia pasase por las montañas á Siejo para acudir adonde la necesidad lo exigiere: que la columna de alternacion del ejército con dos piezas de á 3 al mando de su comandante el teniente coronel D. Mario Valdina, marchase á Nargánes, en donde debia esperar mis órdenes: que el primer batallon de Cangas de Tinéo, y el regimiento de Candás y Luanco al mando del coronel del primero D. Guillermo Lusi, reforzase á Siejo; y que los regimientos del Infante D. Carlos y Llanes al mando del brigadier Don Remigio Ohara, comandante de la segunda línea, viniese á ocupar el centro. Dadas todas estas disposiciones, acompañado del teniente coronel Don Guillermo Parker Carrol y del Quartel Maestre interino el capitan de Ingenieros Don Pedro de Eguía y todo mi Estado mayor, me dirigí á la barca de Nargánes, donde estaba el regimiento de Castropol al mando de su comandante interino el capitan D. Francisco Ruiz, y dispuse que uno de mis ayudantes de campo pasase á observar desde una altura si aun duraba con viveza el fuego en el puente de Lley, y que entretanto el regimiento de Castropol baxase en batalla y tomase posicion á la izquierda de la barca, para proteger el desembarco de dos compañías de alternacion que debian pasar el rio, con el fin de desalojar á las guerrillas que ocupaban el bosque y peñascos de la otra orilla. Inmediatamente que las tropas se pusieron en movimiento, empezaron los enemigos á hacer un fuego muy vivo sobre ellas; pero despreciándolo estas tropas, siguieron con la mayor intrépidez su marcha al paso de ataque hasta situarse á medio tiro de fusil, desde donde rompieron el fuego, el qual y una pieza de á 3 puso á los enemigos en una fuga tan precipitada que no hubo necesidad de que las compañías de alternacion pasasen el rio. A este tiempo me avisó mi ayudante de campo, que aunque el fuego habia cesado en el puente de Lley, continuaba con viveza en Siejo; por lo que me dirigí á este punto con la artillería y columna de alternacion; pero á mi

llegada noté que había cesado enteramente el fuego, y que los enemigos se retiraban á su posicion. Y habiendo dado las correspondientes órdenes al coronel Rato, quien me entregó las relaciones de la accion de Lley y Siejo, y dexando de refuerzo en este punto el regimiento de Návia, me restituí con las columnas de Lusi y alternacion á mi quartel general, manteniéndose la tropa sobre las armas hasta la mañana de hoy, por si los enemigos repetian su ataque.

Copio á V. A. los partes dados por el coronel Rato despues de la accion.—Serian las 9 de la mañana quando, llegando yo á la altura del Puente viejo, ya los franceses en número de 700 á 1000 hombres hacian fuego desde la Iglesia de Bodriguero y sus alrededores, despues de haber pasado del puente de Lley, en el que sufrieron los enemigos un vivo fuego, hasta concluir las municiones, que les hizo la avanzada de aquel punto al mando del capitan D. Benito Muñiz, cuyo caballo fué muerto y él estropeado: y entónces dispuse que las tropas de mi mando, compuestas de 5 compañías, rompiesen el fuego sobre el enemigo. La bizarría de estas tropas fué tal, que no solo contuvo el avance del enemigo, sino que le hizo retirar precipitadamente. El fuego fué reñidamente sostenido de una y otra parte por espacio de 3 horas y media; hasta que, notando yo que se iban acabando las municiones, mandé suspenderlo y armar la bayoneta, porque esta tropa llena de ardor y fuego solicitaba con empeño hacer uso de esta arma. Los oficiales se llenaron de gloria, como igualmente la tropa, por su espíritu y resolucion. A esta distinguida accion ha cooperado tambien una compañía del regimiento de Castropól, al mando del capitan D. Antonio Murias. Será la una, y en este instante mando dos compañías á recobrar sus anteriores puestos en puente de Lley, porque el enemigo, aunque con el mayor orden, sigue retirándose con precipitacion. Por nuestra parte hubo 17 heridos, y un muerto; pero los enemigos han tenido una pérdida muy considerable, como se conoce por los que se hallan tendidos en el campo de batalla, sin contar los que en nuestra presencia sacaban he-

ridos, y entre aquellos se ha hallado un capitán del núm. 120, cuyos papeles remito á V. S. — Puente Viejo y enero de 1809.

El teniente D. Bernardo Garcia Tuñon, comandante del destacamento de Siejo, me dá parte con esta fecha de haberse batido con 87 hombres de su mando contra unos 400 hombres enemigos desde las 9 de la mañana hasta las 2½ de la tarde, sin haber tenido de su parte ningun herido, y los enemigos, como unos 10 entre heridos y muertos; lo que participo á V. S. así como que el subteniente D. Miguel Dorado del ejército de Cantabria ha contribuido valerosamente á la gloriosa accion del dia de hoy, haciendo fuego por sí mismo, como igualmente, que D. Juan de Mier, vecino de este pueblo, á quien encargué la ocultacion de la caja del regimiento, no solo ha cumplido con este encargo, sino que ha coadyuvado con su actividad á que se enviase de este pueblo aguardiente en abundancia á la tropa durante la accion. Abandones 15 de enero de 1809.

Todos los xefes, oficiales y tropa han llenado completamente el hueco de sus deberes, cuya conducta recomiendo á V. A. para que se sirva hacerlo á S. M., no omitiendo exponer particularmente el distinguido mérito que ha contraido el bizarro regimiento de Villaviciosa, y la compañía del acreditado de Castropól, cuyo coronel D. Carlos Rato, y oficiales que expresa la adjunta lista, se han llenado de gloria, y los considero los mas acreedores á las gracias que S. M. quiera dispensarles; lo mismo que al caballero inglés D. Guillermo Parker Carrol, teniente coronel agregado al regimiento del Príncipe, que todo el dia desempeñó á toda mi satisfaccion las funciones de mi ayudante de campo. Y para satisfaccion del ejército de mi mando, doy igual parte que éste en la órden general del dia, para que, persuadiéndose de la distincion que me merece el valor y disciplina de mis tropas, se propague la noble emulacion militar. — Dios guarde á V. A. muchos años. Quartel general de Villanueva 16 de enero de 1809. — Francisco Ballesteros.

El Representante comisionado de esta Junta General,

con fecha de 3 de febrero, avisa desde Figueras al Sr. D. Baltasar de Cienfuegos Jovellanos, secretario representante de ella, lo que sigue:

„ No escribo de oficio los acontecimientos del dia de ayer, por ponerme de acuerdo con el General Vorster, quien espera los partes de los comandantes de los puestos para hacerlo con la puntualidad que corresponde; pero yo en el ínterin quiero tener el gusto de hacerle á V. un pequeño detalle, para que sirva de satisfaccion á la Junta General, y vecinos de esa capital, si tuviese á bien participarselo miéntras se pueden enviar los partes.

El ataque estaba dispuesto para el romper el dia; y para colocarse en su puesto, pasó las barcas de las inmediaciones de la Vega de Rivadéo á la una de la noche con toda su tropa el teniente coronel D. Josef Garcia Orozco, comandante de la izquierda, siguiendo su marcha á tomar las avenidas de Mondoñedo y Vivero. A la hora señalada salimos embarcados, el General por el centro á desembarcar en Figueirua, y yo por la derecha á verificarlo en Porciilan, con las tropas que estaban destinadas á estos puntos. Se verificó el desembarco por una y otra parte con toda felicidad, á pesar del fuego que hacian las avanzadas de los enemigos, que duró muy poco, pues se retiraron vergonzosamente encontrándose con la division de Orozco, que les tenia tomado el paso de Mondoñedo, en el que estaban apostadas algunas partidas de guerrilla y la caballería, que mezclándose con la de los enemigos, les obligó á retirarse, y huir por el camino de Vivero, que aun no estaba cortado por la equivocacion de un guia: casualidad que los libertó de ser todos prisioneros, pues aun se cogieron seis de éstos, tuvieron mas de diez hombres y caballos muertos, y muchos heridos; no habiendo tenido por nuestra parte mas que un caballo herido, y un soldado de caballeria que lo fué gravemente por el ardor de uno de nuestros chuzeros.

Es increíble el valor y bizarría de la tropa, é imponderable el entusiasmo del paysanage del Principado y contornos de Rivadéo; pues se presentaron mas de 300 con chuzos y escopetas, á pesar de no haberseles llamado, de-

mostrando vivos deseos de exterminar los executores de las órdenes del enemigo del género humano: á lo que están dispuestos, sacrificando ántes su vida que permitir reyne sobre ellos un monstruo tan abominable.

Todas las tropas han desempeñado su deber; pero merecen particular reconocimiento las que estaban baxo las órdenes de Orozco, por la disciplina que han observado, en medio de algun desórden que se experimentó en el pueblo, dimanado del regocijo: lo que, añadido á lo bien que desempeñó su deber dicho oficial, le hace digno de los mayores elogios. La caballería se ha distinguido, y ha hecho un buen servicio al Rey.

No puedo ser mas largo, y queda de V. apasionado amigo &c.

—El referido Sr. comisionado, avisa igualmente desde el mismo punto lo que sigue.—» D. Bernabé Pumarino, capitán de la fragata la Asturiana, procedente de la Havana con destino á la Coruña, entró en esta ría ayer 2 de febrero con cargamento de azúcar, café, quina, campeche, y tabaco; este último es perteneciente á la Real Hacienda.”

—Un alcalde del partido de Mondoñedo ha dirigido al General de nuestra division en los límites del Principado y Galicia el siguiente oficio:—» He recibido de órden de V. E. un sargento y un cabo, al tiempo que acababa de aprisionar al correo de Mondoñedo. Debo tambien decir á V. E. el ataque que hoy he tenido con 75 franceses, que querian pasar á Mondoñedo, los que he detenido y hecho volver atrás en el puente matándoles 13, y entre ellos el sargento mayor, y herido 27: y en tanto Dios guarde á V. E. muchos años. = J. M. R. = Zedofeyta 31 de enero de 1809.”

—El mismo Mariscal de Campo D. Francisco Ballesteros, desde su quartel general de Villanueva dirige á la Junta General de este Principado el oficio siguiente.—Viendo que la situacion de los puestos enemigos prometía el poder cortarlos desde el lugar de Mollada hasta S. Pedro; determiné atacarlos en la mañana de este dia en la forma siguiente: el Coronel D. Guillermo Livesai pasó el rio Deba por Siejo

con su regimiento de Cangas de Tinéo al mando del Sargento mayor D. Josef Perói, y lo propio el de Castropol mandado por el de igual clase D. Gregorio Piquero; y dirigiéndose por delante de Casamira, se colocaron al amanecer á la retaguardia de Molleda. El brigadier D. Remigio Ohara con los fusileros de su regimiento del Infante D. Carlos, el de Navia á las órdenes de su sargento mayor D. Gaspar Acevedo y 80 cazadores de Rivadeva y Peñamellera al mando de sus capitanes D. Ignacio de Hoyos y D. Hipólito de Hoyos, pasaron por la barca de Nargánes á colocarse sobre Camijanes, con el fin de desalojar al enemigo de este punto, donde tiene su mayor fuerza, y proteger el ataque. El capitán D. Francisco Ruiz con 114 hombres del regimiento de Candás y Luanco, pasó por el mismo punto, y por el camino de S. Pedro se dirigió á situarse frente del puesto enemigo. El coronel D. Antonio Ruiz de Cabria le pasó por Vilde con 4 compañías de granaderos, y dos de tiradores. El teniente coronel D. Mario Valdina comandante de la columna de alternacion pasó por Unquera con 3 compañías de tiradores y y dos de gradaneros; quedando la línea cubierta con las restantes tropas. La fuerza total de las tropas destinadas al ataque sin la columna de D. Remigio Ohara, que llevaria 300, componia 800 hombres.

Todas las columnas, á excepcion de la de Ohara, debian romper el fuego al rayar el alba, sirviendo de señal el de la columna de Valdina, lo que en efecto se verificó con tanto acierto, que el enemigo fué cortado en medio de 4 fuegos; pero defendiéndose con obstinacion, dió lugar á que le llegasen nuevos refuerzos. Conseguido todo el objeto de la empresa con las mayores ventajas, y viendo que se iba á empeñar una accion, de cuyas resultas no podia responder por la fatiga y situacion del ejército de mi mando, dispuse que, como estaba prevenido de antemano, se retirasen todas las tropas; como lo executaron con el mayor orden por Unquera y Vilde, colocándose en este punto 2 piezas de á 3, ademas de la de á 8 al mando del comandante de artillería el teniente coronel D. Joaquin Escario, y un atrincheramiento de fa-

gina que construyó el comandante de Ingenieros el capitán de dicho cuerpo D. Pedro de Eguia, por si los enemigos cargaban; lo que no verificaron por el acertado fuego de artillería, y la valentia de las guerrillas que la sostuvieron al mando del ayudante del Infante D. Carlos, D. Clemente Madrazo, y por Unquera les contuvo igualmente la artillería y las buenas disposiciones del Comandante del punto de Colombres el coronel de Candas y Luanco, Vizconde de S. Pedro Martir.

El resultado de esta accion ha sido de 80 á 100 hombres muertos de los enemigos, entre ellos el comandante de Molleda, y varios oficiales, muchos heridos y 22 prisioneros, con gran cantidad de equipage, gorras, fusiles &c.

No puedo dar una relacion de los muertos y heridos de nuestra parte, hasta que me pasen la noticia los cuerpos. Por lo que pertenece á los oficiales, hasta ahora no sé que haya otras desgracias, sino la falta del capitán de Cangas de Tinéo D. Ramon Carreño, de quien se ignora si es muerto ó prisionero, y herido de bastante consideracion el ayudante D. Clemente Madrazo.—Quartel general de Villanueva 8 de febrero de 1809.—Francisco Ballesteros.”

P. D. Acaban de pasar los cuerpos las noticias de los muertos y heridos en la accion, y resultan 14 muertos y 20 heridos, sin inclusion de los dos oficiales.—Francisco Ballesteros.

S E V I L L A.

En aviso de la Havana de 30 de noviembre último se dice lo que sigue.—Las cartas de Lima, recibidas ayer de Cartagena de Indias, nos comunican la faustísima noticia de haberse celebrado en aquella capital del Perú la proclamacion de nuestro amado Rey D. Fernando VII, pues los avisos de nuestro Gobernador y leal español el Sr. Marqués de Someruelos habian llegado allí quatro horas despues de los que habia despachado desde Bayona la perfidia y dolo de Napoleon: y en la perplexidad de lo que debia determinar por el momento aquel Gobierno y vecindario, el eficaz y auténtico oficio de dicho Sr. Marqués les ilustró, desva-

neciéndoles todas las dudas acerca de la verdad de los acontecimientos de España. En señal del interés que han tomado aquellos fidelísimos naturales á favor de la Metrópoli, y de su legítimo y amado Rey Fernando, tienen prevenidos 16 millones de pesos fuertes, los quatro millones de donativos.

Estas nobles y patrióticas demostraciones de Lima, siempre generosa y fiel, y en la actual angustia de su matriz fidelísima hija; la llegada á Cádiz de las dos fragatas inglesas que salieron de Vera-Cruz; y la última del navío San Justo con riquísimos caudales para sostener nuestra defensa, acabarán de llenar la copa de amargo veneno que beberá el tirano de la Europa, y apurarán el intruso Rey Josef y sus infames ministros.

El General en Xefe del ejército de Extremadura Don Gregorio de la Cuesta, con fecha de 12 del corriente ha dado cuenta de que D. Josef Gutierrez, Capitan del segundo regimiento de Voluntarios de Madrid, y Comandante de la tropa de dicho cuerpo, y de otras partidas puestas sobre los vados de la orilla derecha del rio Tietar, le habia participado que el dia 9 del mismo pasaron de 30 á 40 franceses de infantería con caballerías de carga para llevar comestibles de la villa de Jaraiz: que dentro de ella fuéron acometidos por el subteniente D. Josef Sanchez que habia acudido con su partida, y los arrojó del pueblo batiéndoles en su retirada, que dirigieron por el punto en que estaba apostado el referido Comandante: que este cargó de nuevo sobre ellos ántes que repasasen el vado: y que en este ataque les mató 8 hombres además de algunos heridos, tomándoles 11 prisioneros, 6 caballerías mayores, y 5 menores sin mas pérdida de nuestra parte que la de un muerto y dos heridos.

Por oficio dirigido al Sr. D. Francisco de Saavedra por el Comandante del resguardo de Plasencia D. Josef Colmenares de Igea, consta: que el Cabo de rentas establecido en la villa de Tejada á las inmediaciones del mismo rio, despues de haber cubierto el lugar de Garganta, y la villa de Quacos para evitar la extraccion de víveres, se acercó á la

de Jaraiz en donde encontró la novedad de la acción que queda referida, y rechazados los enemigos: entónces se agregó con sus dependientes á la tropa y paysanage que les persiguieron en la retirada, y observó que, además de la pérdida arriba expresada, se ahogaron al repasar el Tietar 3 de los enemigos, quienes se replegaron precipitadamente al cuerpo de su ejército.

S. M. ha mandado que se haga notorio este suceso para satisfaccion del público, y de los que han concurrido á la accion con tanta bizarría.

Por cartas de Lisboa con fecha de 9 del corriente, se dice: que el capitan Mackensy de la fragata inglesa Lively, que se halla sobre la costa de Galicia, ha comunicado al Almirante Berkely que los habitantes de Pontevedra, Muros, Vigo y otros pueblos de aquella provincia, se habian sublevado contra sus opresores los franceses: que estos habian evacuado aquellos parages despues de haber sufrido una gran pérdida; y que él habia socorrido á los gallegos que pasaron á su bordo, franqueándoles 300 fusiles y toda la pólvora y balas de que podia proveerles. Dicen tambien, que se esperaba con impaciencia el correo de Chaves que debia llegar el dia siguiente para ver si confirmaba la noticia de una victoria que se decia haber alcanzado el Marqués de Valladares haciendo 400 prisioneros de á caballo, y que, viniendo sobre él todo el ejército de Soult, compuesto de 13⁰⁰⁰ hombres, se habia replegado sobre Chaves, en donde el Marqués de la Romana y Silveyra, esperaban con ansia que el enemigo tuviese la osadía de atacarlos.

CON REAL PRIVILEGIO.